

# GAZETTE DES CAMPAGNES

JOURNAL DU CULTIVATEUR ET DU COLON PARAISSANT TOUS LES JEUDIS

Rédacteur-Propriétaire :

FIRMIN H. PROULX.

L'abonnement peut dater du 1er de chaque mois, ou commencer avec le 1er numéro de l'année. On ne s'abonne pas moins que pour un an. L'avis de discontinuation doit être donné par écrit, au Bureau du soussigné, UN MOIS avant l'expiration de l'année d'abonnement, et les arrérages alors devront avoir été payés; si non, l'abonnement sera censé continuer, malgré même le refus de la Gazette au Bureau de Poste. Tout ce qui concerne la rédaction et l'envoi de correspondances doit être adressé à FIRMIN H. PROULX, Rédacteur-Propriétaire.



Gérant :

Hector A. Proulx.

Tout ce qui concerne les abonnements à la Gazette des Campagnes et les annonces à être publiées dans ce journal, doit être adressé à Hector A. Proulx, Gérant.

ANNONCES :

Première insertion.....10 centins par ligne  
Deuxième insertion, etc... 3 centins par ligne  
Pour annonce à long terme, conditions libérales.

Ceux qui désirent s'adresser tout particulièrement aux cultivateurs pour la vente de terres, instruments d'agriculture, etc., etc., trouveront avantageux d'annoncer dans ce journal.

ABONNEMENT : } Si la guerre est la dernière raison des peuples, l'agriculture doit en être la première. } ABONNEMENT :  
\$1 PAR AN } Emparons-nous du sol, si nous voulons conserver notre nationalité. } \$1 PAR AN

## SOMMAIRE.

*Revue de la Semaine* : Maladie de Mgr l'Archevêque Bourget.—Vingt-cinquième anniversaire de prêtrise du Révd M. C. F. Fournier, curé de Ste Flavie.—Les élèves sourds muets de l'école d'agriculture dirigée par le Révd Père Masse, S. V. de Terrebonne.

*Causerie agricole* : Bases de la culture.

*Correspondance* : Nouvelle variété de pomme à cultiver et soins à donner aux pruniers.

*Sujets divers* : La pomme "Wealthy".—Réunion annuelle du Cercle agricole de Sherbrooke, pour l'élection de ses officiers.—Culture du prunier.

*Choses et autres* : Loterie nationale de colonisation, tirage des lots.—Production du fourrage.—Exportation du fromage en Angleterre.

*Recettes* : Dysenterie des moutons.—Pour nettoyer les objets vernissés.

Abonnements payés pour la "Gazette des Campagnes," depuis le 2 jusqu'au 8 janvier (20e liste).—Révd M. C. Galarneau, curé de St Pacôme;—M. le Chevalier J. C. Taché, député ministre de l'agriculture, Ottawa;—M. F. U. Faucher, Berthier (en haut);—Dame Vve Louis Nicol, Montmaguy;—M. Michel Provost, Pointe-aux-Trembles (Cté Hochelaga);—M. Charles Bertrand, Isle-Verte;—M. David Rioux, Ste Flavie;—M. Thomas Bélanger, St-Johnsbury, Vermont, E.-U.;—M. Rémi Hudon, Notre-Dame d'Hébertville;—La Chambre des Communes, Ottawa.—Nos remerciements les plus sincères.

⚡ Venant d'être imprimé et en vente au Bureau de la Gazette des Campagnes :

LE PARFAIT MARÉCHAL EXPERT MODERNE, manuel complet de l'amateur et du marchand de chevaux, de l'artiste vétérinaire et du maréchal ferrant, ouvrage extrait des meilleurs auteurs anciens et modernes; mis en ordre et complété par M. Marcellin, artiste vétérinaire. Prix : 35 cts.

## REVUE DE LA SEMAINE

*Monseigneur Bourget.*—Nous empruntons à un chroniqueur de l'*Etendard* quelques détails fort touchants sur la maladie de Mgr l'Archevêque Bourget.

C'est le huit de décembre dernier, jour de l'Immaculée Conception de la Bienheureuse Vierge Marie, que se sont révélés les premiers symptômes de l'aggravation du mal. Car pour ce qui est de la maladie, il y a plus de vingt ans que Monseigneur en souffre.

Durant les huit jours qui avaient précédé la grande fête du huit décembre, Monseigneur avait fait, avec tout le personnel de sa maison, sa retraite annuelle ordinaire préparatoire à la fête de l'Immaculée Conception.

Il en avait suivi régulièrement, chaque jour et à chaque heure, tous les exercices, depuis cinq heures du matin jusqu'à huit heures du soir, accompagnant chacun des actes de la retraite de traits de la plus vive piété, répandant autour de lui une profonde édification, célébrant tous les matins le St Sacrifice de la Messe, disant lui-même les prières du matin et du soir, faisant la méditation et souvent même de touchantes et onctueuses exhortations. Sa grande piété rayonnait d'un éclat extraordinaire, comme un flambeau qui, à la veille de s'éteindre, répand une clarté encore plus vive.

La messe du huit décembre est la dernière qu'il ait célébrée.

Depuis le neuf, la maladie n'a cessé de s'aggraver petit à petit et le malade de décliner. Les frissons et les accès de fièvre sont revenus périodiquement à des intervalles variant d'un à trois jours.

Monseigneur l'Archevêque de Martianspolis habito, depuis environ sept ans, la résidence de St-Janvier, située dans le voisinage immédiat de l'église paroissiale du Saut-au-Récollet, sur le bord de cette branche du fleuve qui divise l'Île de Montréal de l'Île Jésus.

Elle est, sous le rapport du site, de la construction et des splendides plantations qui l'entourent, une